

Hamadoun Touré, HB9EHT, secrétaire général de l'UIT, Houlin Zhao, remplaçant du secrétaire général de l'UIT et Daniel Kägi, HB9IQY président de l'USKA devant la «Pierre Bergère» à Salvan.

Sur les traces de notre hobby à Salvan (VS)

«Nous ressentions l'âme de pionnier de Marconi»

Par Marc Torti, HB9DVD, Chemin des Roseaux 26, 1963 Vétroz

Grand honneur pour Salvan en Valais. Le village près de Martigny a connu le premier héritage mondial des télécommunications. Un rapport sur la fête du 26 septembre 2008,

our la première fois de son histoire, l'UIT, Union Internationale des Télécommunications a reconnu pour sa contribution inestimable un site au patrimoine des télécommunications. La «Pierre Bergère» à Salvan en Valais a reçu cette distinction ce 26 septembre 2008 grâce aux essais de Guglielmo Marconi.

C'est durant l'été 1895, après ses premiers essais en Italie à la Villa Griffone à Pontecchio près de Bologne, que Marconi séjourna dans la «station climatérique» de Salvan dont la réputation avait largement dépassé les frontières de la Suisse. Avec l'aide de Maurice Gay-Balmaz, un jeune ressortissant de Salvan, Marconi y travailla durant l'été pour parvenir, après de nombreux essais, à envoyer un message radio de Salvan aux Marécottes

(1,5 km). Pour fêter cet évènement, la Fondation Marconi et l'UIT ont invité diverses personnalités ainsi que les radioamateurs à cette merveilleuse fête

Le colloque scientifique, animé par Yves Fournier, historien et Président de la Fondation Marconi à Salvan, les professeurs de l'EPFL Juan R. Mosig, Fred Gardiol et Pierre Zweiacker fut suivi par une centaine de personnes. M. Fabio Silva Leite, directeur adjoint du Bureau des Radiocommunications de l'UIT, a conclu cette partie par un exposé consacré à «La réglementation de la radiocommunication - enjeu du XXIe siècle», la situation actuelle et future des télécommunications.

La partie officielle qui a suivi s'est déroulée sur le site de la «Pierre Bergère». Plusieurs orateurs se sont succédés au micro: Roland Voeffray, président de la Commune de Salvan, Yves Fournier, président de la Fondation Marconi, Claude Roch, conseiller d'Etat, le secrétaire général de l'UIT, le Dr Hamadoun Touré (HB9EHT) et Pascal Couchepin, président de la Confédération.

Sonderpräfix zum USKA-Jubiläum

Aus Anlass des 80-jährigen Jubiläums der USKA hat das Bundesamt für Kommunikation (Bakom) im Jahr 2009 die Verwendung der Sonderpräfixe HE8 und HB8 bewilligt.

Inhaber einer Amateurfunkkonzession 1, 2 oder CEPT dürfen vom 1. Januar bis 31. Dezember 2009 anstelle von HB9 den Sonderpräfix HE8 verwenden. Inhabern einer Amateurfunkkonzession 3 (HB3) wird erlaubt, anstelle von HB3 den Sonderpräfix HB8 zu gebrauchen. Die Jubiläumsrufzeichen dürfen von allen Inhabern einer schweizerischen Amateurfunkkonzession, unabhängig von einer Mitgliedschaft in der USKA verwendet werden. Es ist dafür keine spezielle Konzession erforderlich. Die Jubiläumsrufzeichen sind ausschliesslich in der Schweiz gültig.

Das Bakom weist darauf hin, dass im Sprechfunkverkehr in englischer Sprache leicht Verwechslungen zwischen HE8 und HB8 entstehen können und verlangt deshalb korrektes Buchstabieren der Rufzeichen («Hotel Echo Eight» beziehungsweise «Hotel Bravo Eight»).

Das Bundesamt für Kommunikation bewilligte die Verwendung der Sonderpräfixs auf Grund eines entsprechenden Antrages des USKA-Vorstandes.

Roland Voeffray a dit tout l'honneur que Salvan ressentait à l'idée d'être le premier site à entrer au patrimoine des télécommunications. Ensuite Yves Fournier a abordé l'histoire de Salvan et de Marconi, le ministre de l'éducation valaisanne a dressé le portrait d'un ingénieur modèle pour la jeunesse valaisanne. Le DrTouré a émaillé son discours de quelques touches d'humour: « Qui n'a pas de téléphone mobile dans sa poche aujourd'hui? Je crois savoir que la seule personne qui n'en a pas ici, c'est le président Couchepin.» Celui-ci a répondu par un sourire approbateur.



La plaquette à la «Pierre Bergère».

Puis le secrétaire général est revenu sur l'attitude des Italiens qui ont boudé la cérémonie. «Toutes les grandes inventions sont sujettes à controverse. Celle de Marconi n'échappe pas à la règle. Il est indéniable qu'il a fait ses premières expériences chez lui, en Italie. J'espère d'ailleurs me rendre sur ses terres l'an prochain, à l'occasion

Musée Marconi à Salvan (VS)

Salvan, 1er patrimoine des Télécommunications de l'UIT, lui rend hommage au travers d'une exposition: reconstitution Marconi 1895, récepteurs 1920-1950, vidéo (F-D), sentier didactique (F-D-E). 26, 27 et 28 décembre , 14h30 - 18h30 (www. fondation-marconi.ch). Juillet et août tous les jours

du centenaire de son Prix Nobel de physique. L'UIT tentera d'apaiser ces tensions.»

Pascal Couchepin enfin, déjà présent sur la Pierre Bergère il y a 5 ans, à l'occasion de la première reconnaissance internationale accordée à Salvan par la commission historique internationale

de l'IEEE, a souligné le caractère universel du génie de Marconi. « Il n'y a pas de civilisation, de race ou de pays supérieur à un autre. La science est universelle, mais il se trouve qu'elle se fait dans des lieux précis. Salvan est l'un d'eux.»

Pour les radioamateurs suisses on trouvait à côté de Marc Torti, HB9DVD le président Daniel Kägi, HB9IQY représentant l'USKAà cette fête, en compagnie de son épouse. «Nous avons pu échanger quelques mots avec le président de la confédération Pascal Couchepin, et avoir un entretien plus suivi sur divers thèmes du radioamateurisme avec le secrétaire général de l'UIT Hamadoun Touré qui nous a écouté avec attention», a rapporté HB9IQY. Marconi n'est pas un inconnu pour Daniel Kägi. II n'a pas seulement présenté plusieurs conférences sur le sujet dans les années 90, mais il va encore régulièrement, aujourd'hui encore,

desservir la station GB2GM (Guglielmo Marconi) du club de radioamateurs de Poldhnu en Cornouailles. La station se trouve sur l'emplacement d'où Marconi a établi le 12 décembre 1901 la première liaison radio transatlantique avec St John en Terre-Neuve. «La manifestation de Salvan a tout de suite eu une signification claire pour moi. Salvan fait le poids pour notre hobby» indique HB9IQY. Alors qu'il s'est encore rendu vers la « Pierre Bergère » avec son épouse le jour suivant, «il ressentait nettement flotter l'âme de pionnier de Marconi».

Préfixes spéciaux pour le jubilé de l'USKA

A l'occasion du jubilé des 80 ans de l'USKA, l'Office fédéral pour la communication (Ofcom) a autorisé l'utilisation des préfixes HE8 et HB8

Les détenteurs de la concession de radioamateur 1, 2 ou CEPT sont autorisés à utiliser le préfixe spécial HE8 au lieu de HB9 du 1er janvier au 31 décembre 2009. Les détenteurs d'une concession de radioamateur 3 (HB3) peuvent utiliser le préfixe spécial HB8 au lieu de HB3.

Les indicatifs du jubilé peuvent être utilisés par tous les détenteurs d'une concession de radioamateur suisse, même s'ils ne sont pas membres de l'USKA. Une concession spéciale n'est pas nécessaire. Les indicatifs du jubilé ne sont autorisés qu'en Suisse.

L'Ofcom signale que, dans le trafic radiotéléphonique en langue anglaise, il est facile de confondre HE8 et HB8. Pour cette raison il exige que les indicatifs soient correctement épelés («hotel echo eight», respectivement «hotel bravo eight»).

L'Office fédéral pour la communication a autorisé l'utilisation de préfixes spéciaux à la suite d'une demande dans ce sens présentée par le comité de l'USKA. HB9MQM



Le président de la confédération Pascal Couchepin et Dr Hamadoun Touré devant la plaquette qui désigne la «Pierre Bergère» comme lieu de naissance des télécommunications mondiales.